

92/13247



# CRONOLOGIA DE SEGURIDAD

Nº18. mayo 1992

COMISION SUDAMERICANA DE PAZ

Elaborada por la Comisión Sudamericana de Paz y distribuida por IPS- Producción: Pedro Lira B., María E. Urbina y Gustavo Poblete

RESUMEN DE LOS PRINCIPALES HECHOS OCURRIDOS EN AMERICA DEL SUR, DURANTE MAYO DE 1992, Y EXTRACTADOS DE LOS MEDIOS DE PRENSA DE LA REGION. LOS TEMAS INCLUIDOS SON: POLITICA, FRONTERAS, NARCOTRAFICO, INTEGRACION, RELACIONES CIVICO-MILITARES, DEFENSA, POLITICA NUCLEAR, COOPERACION REGIONAL, GRUPOS GUERRILLEROS, Y INSEGURIDAD ECOLOGICA.

**GOBIERNO-POLITICA:**

ARCHIV

PRESIDENCIA  
REGISTRO Y ARCHIVO  
NR. 92/13247  
A: 15 JUN 92

RAA R.C.A. F.W.M.  
C.D.F. M.I.P. P.V.S.  
M.T.C. E.D.E.C. I.B.A.

**Argentina:**

El presidente Carlos Menem defendió la creación de "fuerzas continentales que garanticen la estabilidad y la democracia", pero advirtió que eso será posible "en la medida que se integre América Latina y se liberen las fronteras". (25/5/1992) AFP, "El Mercurio", Chile.

**Bolivia:**

El canciller Ronald McLean deberá responder ante el Congreso de su país, al menos frente a dos interpelaciones, por su supuesta mala defensa en la última reunión de la OEA respecto a la demanda boliviana para una salida al mar. (22/5/1992) Reuter.

**Brasil:**

Una encuesta realizada en Pernambuco por un instituto independiente reveló que más del 50% de los brasileños apoyaría un régimen no democrático si se compromete a acabar con la miseria. El 10% consideró que el retorno de gobiernos castrenses beneficiaría al país. (5/5/1992) EFE, "La Epoca", Chile.

El presidente Fernando Collor admitió que el país "vive un clima de inestabilidad social", con un Estado por ahora incapaz de atender las necesidades básicas de la población. (17/5/1992) ANSA, AFP, "El Día", México.

Según informaciones de prensa, las acusaciones del hermano del Presidente Collor, diciendo que él le indujo a consumir cocaína, unidas a sus anteriores denuncias en contra del jefe de Estado por corrupción, sobornos políticos y licitaciones irregulares, han llevado al país al borde de una crisis institucional. (25/5/1992) EFE, "La Epoca", Chile.

**Chile:**

Las grandes proyecciones que tienen las relaciones entre Chile y la zona de El Caribe destacó el Ministro de Relaciones Exteriores, Enrique Silva Cimma, al realizar un balance de su gira por Jamaica, Antigua, Barbados, Grenada y Trinidad y Tobago, países con los cuales firmó convenios de cooperación tecnológica y de exención de visas. (6/5/1992) "El Mercurio", Chile.

El presidente Patricio Aylwin realizó una gira oficial por EE.UU., constituyéndose en la primera visita de esa naturaleza realizada por un mandatario de este país a Norteamérica desde 1962. (10/5/1992) "La Epoca", Chile.

El presidente Aylwin, de gira en EE.UU., consideró necesario mejorar los instrumentos y acciones colectivas de la OEA en favor de la democracia en la región. (15/5/1992) "El Mercurio", Chile.

Patricio Aylwin afirmó que Estados Unidos tiene un importante rol que jugar en la defensa de la democracia en el hemisferio si proporciona oportunidades de crecimiento económico a América Latina. (18/5/1992) "El Mercurio", Chile.

Según el Censo de población efectuado el 22 de abril, en este país hay 13.231.803 habitantes. (26/5/1992) "La Epoca", Chile.

**Ecuador:**

Los candidatos presidenciales derechistas, Sixto Durán Ballén y Jaime Nebot, disputarán una segunda vuelta el próximo 5 de julio. El primero, arquitecto de 70 años, representante del Partido Unidad Republicana, obtuvo entre el 30 y el 36 por ciento de los votos, mientras que el segundo, abogado de 45 años, del Partido Social Cristiano (PSC), resultó con el 26 por ciento de los sufragios. (18/5/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

**Paraguay:**

La oposición amenazó con abandonar el grupo que elabora la nueva Constitución del país, debido a que la mayoría del oficialista Partido Colorado resolvió poner fin al debate sobre un artículo por el cual se prohíbe el voto de los paraguayos radicados en el exterior. (14/5/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

**Perú:**

La propuesta del dirigente opositor Máximo San Román de convocar a una Asamblea Constituyente, para reestablecer la democracia en ese país, recibió el apoyo de diferentes organizaciones políticas y sindicales. Estas, al mismo tiempo, rechazaron la iniciativa del presidente Fujimori de realizar un plebiscito. (2/5/1992) AP, EFE, UPI, AFP, "El Mercurio", Chile.

El presidente Fujimori dijo que mantendrá inalterable el cronograma oficial de 12 meses para retornar a la democracia, argumentando que "si doy marcha atrás el pueblo me lincha". (4/5/1992) AFP, UPI, "El Mercurio", Chile.

El Gobierno de "emergencia" dictó drásticas penas contra el terrorismo y anunció que estudia la reimplantación de la pena de muerte, abolida en 1980. (7/5/1992) EFE, "La Epoca", Chile.

La Misión de la OEA dio por fracasada su labor y señaló que no enviaría el 10 de mayo una nueva representación debido a la firmeza del Ppresidente Fujimori en mantener los planes de su gobierno "de facto". (7/5/1992) EFE, "La Epoca", Chile.

Máximo San Román, juramentado Presidente del Perú por el disuelto Congreso Nacional, acusó al presidente Fujimori, ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos, de violar los derechos de la población peruana. (7/5/1992) IPS.

El presidente Fujimori se comprometió con la OEA a restablecer, "en los próximos días", los derechos ciudadanos básicos y convocar a elecciones para un Congreso Constituyentes el 5 de julio. (19/5/1992) EFE, "La Epoca", Chile.

Según informaciones de prensa, el gobierno japonés habría presionado al presidente Fujimori para que éste acortara el plazo de retorno a la democracia, al amenazarlo con cortarle la ayuda económica si no accedía a ello. (21/5/1992) EFE, "La Epoca", Chile.

Panamá rompió relaciones diplomáticas con el gobierno de Fujimori, por no estar de acuerdo con la posición tolerante de la OEA ante el golpe de Estado de abril. (27/5/1992), EFE.

#### **Uruguay:**

El presidente Luis Alberto Lacalle obtuvo el respaldo de todos los líderes políticos al condenar a los sectores que buscan alterar el orden institucional en el país. (6/5/1992), IPS.

#### **Venezuela:**

Polémica desató entre dirigentes políticos las declaraciones del gobernador social cristiano del estado de Zulia, Oswaldo Alvares Paz, al afirmar que "un Congreso sordo y ciego colocaba al país a las puertas de una guerra civil". (6/5/1992), AP, "El Mercurio", Chile.

Unos cien parlamentarios, casi la mitad de la Cámara Baja, entre ellos disidentes oficialistas, democristianos y las fracciones parlamentarias de izquierda, se agruparon para plantear un referéndum en el que se decida acortar el período presidencial de Carlos Andrés Pérez. (9/5/1992) ANSA, AFP, UPI, EFE, PL, NOTIMEX, "El Día", México.

El presidente Pérez dijo que no cometerá la cobardía de renunciar a pesar de presiones políticas y protestas populares. Subrayó que las Fuerzas Armadas son leales a su gobierno y a la democracia. (10/5/1992) Reuter, "El Mercurio", Chile.

El ministro de Defensa, general Fernando Ochoa Antich, rechazó la sugerencia de un dirigente opositor para encabezar un nuevo gobierno y advirtió que la permanencia del presidente Pérez es "fundamental" para la estabilidad democrática del país. (14/5/1992) UPI, "El Mercurio", Chile.

El líder de los militares retirados, Jacobo Yépez, insistió en la renuncia del presidente Carlos Andrés Pérez. "Un pueblo no puede ser gobernado por alguien a quien se ha dejado de querer", indicó Yépez. (16/5/1992) NOTIMEX, IPS, AFP, PL, EFE, "El Día", México.

#### **GOBERNABILIDAD:**

Los obispos brasileños criticaron la política económica del país, encabezada por el Ministro del ramo, Marcilio Marques Moreira, indicando que existe una pérdida del poder adquisitivo del salario mínimo y denunciaron que el país vive una situación de "apartheid social". (3/5/1992), DPA, AFP, "El Mercurio", Chile.

La Conferencia Nacional de Obispos de Brasil (CNBB) pidió a las organizaciones sociales que se movilicen contra los acuerdos asumidos por el gobierno con los acreedores extranjeros y el Fondo Monetario Internacional (FMI), afirmando que el convenio ignora la democracia y se "basa en creencias equivocadas sobre el desempeño de la economía". (4/5/1992), EFE, "El Mercurio", Chile.

Los cabecillas de la insurrección militar del 4 de febrero en Venezuela justificaron la decisión del presidente peruano de disolver el Congreso, suspender la Constitución y gobernar sólo con el apoyo de las Fuerzas Armadas. Los golpistas comentaron que en el caso peruano "hay que resaltar que la crisis es producto de la indiferencia, la ineptitud y corrupción de los líderes tradicionales". (9/5/1992), ANSA, "El Día", México.

Una ola de saqueos sacudió a Río de Janeiro y Sao Paulo, hecho motivado por la desesperación que causan el desempleo y falta de dinero. (11/5/1992), EFE, XINHUA, AFP, "El Día", México.

El último presidente militar del Brasil, Joao Figueiredo, advirtió que el país vive al borde del caos social y sin perspectivas frente a una generalizada crisis. (10/5/1992) "El Mercurio", Chile.

El comité de familiares de los oficiales detenidos en Venezuela por la asonada del 4 de febrero, rodearon el edificio del Congreso pidiendo por una ley de amnistía general para los militares. (15/5/1992), AP, "El Mercurio", Chile.

El gobernador del Estado brasileño de Acre, Edmundo Pinto, fue asesinado en un lujoso hotel de Sao Paulo, días antes de testimoniar ante el Congreso sobre denuncias de corrupción, dijo la policía. Pinto debía declarar por casos en los que estarían involucrados dos ex ministros y la estatal Caja Económica Federal. (18/5/1992), AFP, EFE, ANSA, NOTIMEX, "El Día", México.

## **FRONTERAS:**

### **Integración Fronteriza:**

La comisión Mixta Chileno-Peruana de Estupefacientes y Sustancias Sicotrópicas se reunió durante dos días en Arica. En la cita se acordó fortalecer los respectivos sistemas de control y vigilancia del tráfico ilícito de drogas a través de la frontera binacional, al tiempo que se constituyó la Subcomisión Mixta Fronteriza que se reunirá el próximo 12 de mayo en la ciudad de Tacna. (30/4/1992), "El Mercurio", Chile.

La Asociación Gremial Chilena de Empresarios del Transporte Internacional de Carga por Carretera, denunció el incumplimiento de los acuerdos bilaterales suscritos por los presidentes de Chile y Argentina. (3/5/1992) "El Mercurio", Chile.

Una encuesta realizada en Bolivia indicó que el 70% de los dirigentes sociales entrevistados opina que el restablecimiento de relaciones diplomáticas con Chile será útil para ambas naciones. (4/5/1992), "La Nación", Chile.

Empresarios Bolivianos manifestaron un notable interés en adquirir terrenos en Arica y realizar fuertes inversiones en el norte de Chile. (6/5/1992) "El Mercurio", Chile.

El ministro de Comercio Exterior de Colombia, Juan Manuel Santos, dijo que se deben reducir las fluctuaciones de cambio entre las monedas de su país y Venezuela para evitar distorsiones comerciales. (15/5/1992) Reuter, "El Diario", Chile.

### **Negociación Fronteriza:**

El subsecretario de Relaciones Exteriores de Chile, Edmundo Vargas, y el Director Nacional de Fronteras y Límites de este país, Javier Illanes, expresaron satisfacción por los acuerdos alcanzados con Bolivia, referente a la demarcación de once puntos de la frontera común. (3/5/1992), "El Mercurio", Chile.

El Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca de Argentina, Marcelo Regúnaga, anunció que su país aplicará mayores controles para el ingreso y tránsito de frutas y verduras provenientes de Chile y otros países como medida destinada a evitar la entrada de plagas a su nación. (7/5/1992), AP "El Mercurio", Chile.

Bolivia propuso crear una zona de integración latinoamericana con Perú y Chile, que otorgue mutuos beneficios para los tres países y que le permita terminar con su condición de mediterraneidad y ejercer derechos de soberanía. (21/5/1992), "El Mercurio", Chile.

#### **Conflicto Fronterizo:**

Funcionarios gubernamentales y un jefe militar de Ecuador se pronunciaron a favor de seguir las negociaciones con Perú para solucionar su diferendo de límites. (1/5/1992), "Hoy", Ecuador.

El presidente Jaime Paz Zamora reivindicó "los derechos históricos que tiene Bolivia para obtener su salida al mar por los actuales territorios que tiene Chile", puntualizando que los acuerdos logrados con Perú por el puerto de Ilo "se inscribían en una perspectiva de integración subregional en América del Sur". (7/5/1992) "El Mercurio", Chile.

"Chile gana dinero en la medida que nosotros estemos sin mar, y todo el norte chileno se alimenta de nuestra mediterraneidad. Entonces, un criterio sano es que no pidamos tanto y actuemos por nuestra cuenta", señaló el Presidente de Bolivia, Jaime Paz Zamora, al ser consultado sobre la actitud oficial de su gobierno en torno al problema marítimo. (18/5/1992) "Hoy", Bolivia.

El canciller de Bolivia, Roland McLean, declaró que las relaciones diplomáticas con Chile sólo se reanudarán cuando éste país trate el tema marítimo. (22/5/1992), DPA, "La Nación", Chile.

#### **INTEGRACION:**

##### **XXII Asamblea General de Organización de Estados Americanos, OEA:**

La OEA -reunida en Nassau, Bahamas- urgió a las autoridades del Perú retornar al sistema democrático representativo en el más breve plazo, dentro del respeto al principio de separación de poderes y al Estado de Derecho. (19/5/1992), "El Día", México.

La OEA resolvió estudiar nuevos mecanismos y acciones que permitan fortalecer el "Compromiso de Santiago", adoptado en 1991 en Chile para defender y fortalecer la democracia en la región. (20/5/1992) "El Mercurio", Chile.

#### **Grupo Andino:**

Colombia suspendió las ventajas comerciales otorgadas al Perú en el Pacto Andino y acusó a ese país de violar acuerdos internacionales que afectan la integración de los países miembros de ese organismo. Perú -dice Bogotá- tomó una decisión "inconsulta y unilateral, contraria a los compromisos internacionales de ese país". (24/4/1992), Reuter, "Hoy", Ecuador.

La Federación de Industriales de Venezuela, pidió al gobierno "que no se rompa el diálogo con Perú" para que "se pueda salvar el Pacto Andino". La agrupación manifestó "respeto" por la decisión del presidente Pérez de romper relaciones con Lima, pero dijo que no se deben desarticular los acuerdos logrados en el Acuerdo de Cartagena. (28/4/1992), EFE, "El Comercio", Ecuador.

Colombia reanudó las ventajas arancelarias a Perú, luego que el presidente Alberto Fujimori desistiera de eliminar las preferencias a las importaciones procedentes de los países del Pacto Andino. (17/5/1992), ANSA, "El Día", México.

#### **Mercosur:**

Las exportaciones de Argentina a los países del Mercosur totalizaron 2.000 millones de dólares en 1991, cifra que es 12% superior a los 1.831 millones de 1990. Sin embargo, en el mismo lapso las importaciones subieron un 212%, creando preocupación entre los empresarios argentinos. (4/5/1992) IPS.

La Bolsa de Comercio de Buenos Aires y la Bolsa de Valores de Río de Janeiro firmaron un convenio que permitirá operaciones de inversión de argentinos en Brasil y viceversa. El convenio es parte del proceso de desarrollo del Mercosur. (5/4/1992) IPS.

El Mercosur podría fracasar por la falta de iniciativa de los empresarios, la disparidad de normas técnicas y las contradictorias políticas tributarias, entre otras razones, según empresarios y políticos de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. (6/5/1992) "El Diario", Chile.

Los obispos católicos de Uruguay expresaron al presidente Lacalle su preocupación por los costos sociales que pueden derivar de la puesta en marcha del Mercosur. (7/5/1992) IPS.

Bolivia inició gestiones para participar como observador en alguna de las 44 comisiones del Mercosur. (7/5/1992) IPS.

El Presidente de Uruguay, Luis Alberto Lacalle, sostuvo que el Mercosur impulsará la prosperidad de su país y que ésta puede considerarse como sinónimo de nacionalismo. (8/5/1992) IPS.

El ministro de Economía de Argentina, Domingo Cavallo, aseguró que será difícil concretar la puesta en marcha del Mercosur en los plazos previstos, debido a los retrasos de Brasil para concretar su ajuste fiscal. (14/5/1992), EFE, "El Diario", Chile.

El Presidente de Uruguay dijo que Chile "no necesita del Mercosur" porque el perfil productivo y arancelario de ese país le otorgan la posibilidad de competir con éxito en forma solitaria. (15/5/1992), AFP, "El Diario", Chile.

## **Relaciones Bilaterales:**

A más de un año de la firma de un acuerdo de amistad y cooperación, España entregó sólo el 5% de los créditos blandos aprobados para Chile, debido a discrepancias sobre el uso de esos recursos. (6/5/1992) IPS.

El gobierno de Estados Unidos señaló que existe interés en negociar un acuerdo de libre comercio con Chile una vez que se concrete el que el país del norte tiene pendiente con México. (14/5/1992) "El Mercurio", Chile.

La Representante de Comercio de Estados Unidos, Carla Hills, manifestó que solicitará al Congreso una extensión del mecanismo de vía rápida "fast track" para negociar el acuerdo de libre comercio con Chile. (14/5/1992) "El Mercurio", Chile.

Seis cancilleres y representantes de los países de América Latina, reunidos en Madrid, establecieron la agenda encaminada a la redacción de tres documentos sobre asuntos políticos, económicos y culturales para la II Cumbre de Jefes Estado y de Gobierno Iberoamericanos, a celebrarse los días 23 y 24 de julio próximo en esa ciudad. (16/5/1992) "El Mercurio", Chile.

Estados Unidos destacó ante la OEA que Chile es el único país latinoamericano actualmente listo para iniciar un proceso de negociación con Washington. (22/5/1992), "El Mercurio", Chile.

## **NARCOTRAFICO:**

La Organización de Estados Americanos OEA, recomendó a sus miembros eliminar el secreto bancario para combatir el "blanqueo" de dinero procedente del narcotráfico. (24/5/1992) EFE "La Epoca", Chile.

## **Bolivia:**

Más de un centenar de representantes de 40 países participaron en la Décima Conferencia Internacional para el Control de Drogas (IDEC), realizada en la ciudad boliviana de Santa Cruz. En ella acordaron ejecutar un plan de operaciones simultáneas dirigidas a combatir el tráfico de drogas en el mundo. La IDEC resolvió intensificar el control sobre aeronaves, aeropuertos y pistas de aterrizaje mediante las normas de cada país, sin embargo no llegó a acuerdo en torno al tráfico de precursores químicos. (1/4/1992) IPS.

El ministro de Asuntos Exteriores, Ronald Mc Lean, de visita en España, dijo que "hay que desanatemizar la hoja de coca". Como medida para reivindicar este cultivo, propuso "fomentar usos alternativos de hoja de coca, como los productos medicinales o incluso el té". (4/5/1992) "La Nación", Chile.

**Ecuador:**

Los gobiernos de este país y Gran Bretaña, firmaron un convenio de asistencia mutua para la realización de investigaciones y procedimientos judiciales sobre el tráfico ilícito de drogas. (7/5/1992) IPS.

**Perú:**

La Fuerza Aérea de Estados Unidos desactivó dos radares, y retiró 30 especialistas que detectaban a las avionetas de los narcotraficantes que sobrevolaban la selva peruana, informaron fuentes de la aeronáutica peruana. (13/5/1992) IPS, AFP "El Día", México.

**DEFENSA:****Relaciones Cívico-Militares:**

El Ministro del Ejército de Brasil, Carlos Tinoco, exigió la homologación de los sueldos militares con los de los demás servidores públicos. Tinoco aseguró que no obstante el descontento militar, el conflicto no constituye una amenaza para el sistema democrático del país. (1/5/1992) "El Mercurio", Chile.

El Gobierno de Chile, a través de su Ministro de Interior, Enrique Krauss, y de Defensa, Patricio Rojas, advirtió a Carabineros que no tolerará grados de autonomía de las instituciones policiales. (5/5/1992) "La Nación", Chile.

Miembros de las Fuerzas Armadas de Brasil dedican parte de su tiempo, infringiendo reglas militares, a oficios como mesero, taxista o vendedor ambulante, debido a los bajos sueldos que reciben. (11/5/1992) "La Nación", Chile

Después de 10 años de haber entregado el poder a un gobierno democrático, jefes militares bolivianos de alto rango serán procesados por corrupción en el Congreso y en la Corte Suprema de Justicia. (14/5/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Militares bolivianos exigieron incrementos salariales para poder afrontar el costo de la vida y evitar el descontento en las Fuerzas Armadas. (16/5/1992) "El Mercurio", Chile.

El Ministro de Defensa boliviano, Alberto Sáenz Klinsky, advirtió que sancionará a los militares que cumplan con un paro o "acuartelamiento voluntario" para reclamar por un incremento salarial del 12% (26/5/1992) "La Epoca", Chile.

## **Industria Militar:**

Estados Unidos enviará a Argentina en dos años 40 aviones de combate renovados. Se trata de cazabombarderos "A-4M Skyhawk" de última generación, que serán vendidos a precios casi simbólicos. (3/5/1992) EFE "El Mercurio", Chile.

El Gobierno de Chile dio a conocer que tiene en mente la compra a Estados Unidos de aviones y helicópteros para la Fuerza Aérea, unidades navales para la Armada y unidades de transporte para el Ejército. (5/5/1992) "La Epoca", Chile.

Estados Unidos, a través de su Departamento de Estado, manifestó que la venta de armas a Chile y Argentina aún está en su etapa inicial. (7/5/1992) "El Mercurio", Chile.

El Estado argentino pondrá en venta la fábrica militar de aviones de entrenamiento "Pampa" y privatizará la empresa aeronáutica que los fabrica, Area Material Córdova (AMC) (15/5/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El jefe de la Fuerza Aérea de Chile, general Ramón Vega, negó que su país tenga superioridad aérea sobre Argentina, como lo afirmó una consultora privada de Buenos Aires. (16/5/1992) "La Epoca", Chile.

Destinados a la llamada "guerra electrónica", Venezuela adquirió equipos para su Armada en Israel, por doce millones de dólares. (28/5/1992) EFE.

## **ENERGIA NUCLEAR:**

Los Gobiernos de Argentina, Brasil y Chile propusieron enmiendas técnicas al Tratado para la Proscripción de Armas Nucleares (Tlatelolco) en la región. Las modificaciones están dirigidas a lograr un cambio en el sistema de verificación del cumplimiento de las obligaciones del convenio. (5/5/1992) "El Mercurio", Chile

El Ministro de Economía de Argentina, Domingo Cavallo, anunció la privatización de las centrales nucleares "Atucha I" y "Embalse". (6/5/1992) EFE "El Diario", Chile.

El Canciller argentino, Guido Di Tella, dijo que Argentina y Turquía "descubrieron nuevos campos" de cooperación económica y empresarial, y "podrían cooperar" en materia de energía nuclear. (10/5/1992) AFP, EFE "El Mercurio", Chile.

El Presidente de Argentina, Carlos Menem, dijo que su país y Egipto han considerado cooperar en el desarrollo de sus industrias de energía nuclear, pero sólo para propósitos pacíficos. (13/5/1992) AP, EFE "El Mercurio", Chile.

## DERECHOS HUMANOS:

Después de dos meses de búsqueda, fue detenido y declarado reo el ex jefe operativo de la Central Nacional de Informaciones (CNI) y mayor (R) del Ejército chileno Alvaro Corbalán, por el homicidio del obrero Juan Alegría, caso vinculado al asesinato del sindicalista Tucapel Jiménez ocurrido el 25 de febrero de 1983 (19/5/1992) "La Epoca", Chile.

Familiares de los tres profesionales degollados en Chile en 1985, manifestaron que el director de Carabineros, general Rodolfo Stange, debe asumir la responsabilidad ética que tiene por este hecho. (25/5/1992) "La Epoca", Chile.

Políticos oficialistas y de oposición argentinos expresaron su escepticismo ante el anuncio del Presidente Menem de disponer la apertura de archivos militares y policiales sobre casos de detenidos desaparecidos ocurridos durante los gobiernos castrenses entre 1976 y 1983. (25/5/1992) EFE.

## ECONOMIA:

La Bolsa de Valores de Río de Janeiro, vendió en 240 millones de dólares el 80% de las acciones de la compañía Petromix, la mayor fábrica de caucho sintético de Brasil. (11/4/1992) "El Diario", México.

El intercambio comercial entre Argentina y Brasil alcanzó en 1991 los 3.060 millones de dólares, la cifra más elevada en la historia de los dos países y un 50 % más alta que el año anterior. (8/5/1992) "El Diario", Chile.

El Presidente de Argentina, Carlos Menem, en su gira por Oriente Medio no logró acuerdos económicos con Arabia Saudita y Kuwait. (9/5/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

Amcham (American Chamber of Commerce in Chile) creó el Acuerdo de Libre Comercio (ALC) entre Chile y EE.UU. en el que participarán unas 40 empresas multinacionales con sede principal en EE.UU. o empresas que se relacionan con ese país. (15/5/1992) "El Diario", Chile.

## SEGURIDAD ECOLOGICA:

La Comunidad Europea no logró superar diferencias acerca de la promesa de otorgar más dinero al Tercer Mundo en la próxima Cumbre de la Tierra. Todos están de acuerdo con el 0,7% del producto bruto nacional (PBN). El problema radica en cuándo alcanzar ese nivel y cómo lograrlo. (6/5/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

Los actuales niveles de vida en América Latina son peores que los registrados en 1970, debido al incremento de la contaminación ambiental y de la pobreza, según un informe del Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) (7/5/1992) IPS.

Cerca de 200 parlamentarios junto a representantes de ONG`s de Latinoamérica se reunieron para redactar la "Carta de Sao Paulo", una propuesta conjunta que será presentada en Eco `92. (9/5/1992) "La Nación", Chile.

#### **GRUPOS GUERRILLEROS:**

##### **Colombia:**

Se acordó el receso indefinido de las conversaciones que se cumplían en México. Mientras el ministro de gobierno Humberto de la Calle afirmó que la coordinadora Guerrillera Simón Bolívar (CGSB) "le falló nuevamente al país" al pedir que se aplacen, al menos dos meses, las conversaciones de paz, los representantes rebeldes acusaron al gobierno de obstaculizar la continuación inmediata de las negociaciones al insistir en modificar la agenda de trabajo acordada el pasado 13 de marzo. (4/5/1992) NOTIMEX, AFP, EFE, ANSA "El Día", México.

El consejero presidencial para la reconciliación, Horacio Serpa, señaló que la "la paz en Colombia está lejos, pero no agotada", debido a que "la guerrilla no ha mostrado una evidente voluntad de diálogo". (7/5/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

El gobierno y una disidencia del marxista Ejército de Liberación Nacional (ELN), anunciaron el inicio de "un proceso de aproximaciones" de cara a un acuerdo de paz, informó la Presidencia de la República. (9/5/1992) EFE, AFP "El Día", México.

Las autoridades colombianas descubrieron en Cúcuta un amplio plan del Ejército de Liberación Nacional (ELN) que incluía el asalto a la Cárcel Modelo de la ciudad, el asesinato de agentes de seguridad y atentados dinamiteros contra instalaciones militares y de policía. Además, el alto mando policial aseguró que la columna está acatando órdenes de la Coordinadora Guerrillera Simón Bolívar (CGSB) que, al parecer, tendría previsto una ofensiva general en todo el país para finales de mayo. (20/5/1992) EFE "El Día", México.

El gobierno afirmó que existe profunda "preocupación" por la decisión de un juez de ordenar la detención de ex dirigentes del M-19 que están protegidos por una ley de indultos. (21/5/1992) UPI, EFE "La Epoca", Chile.

El Ejército Popular de Liberación (EPL) liberó al ex Presidente de la Cámara de Representantes, Norberto Morales Ballesteros, mediante el pago de medio millón de dólares. (24/5/1992) AP "El Mercurio", Chile.

El ministro de Defensa, Rafael Pardo señaló que las Fuerzas Armadas están en condiciones de derrotar militarmente a la Guerrilla.(31/5/1992) AP, AFP, UPI "El Mercurio", Chile.

**Perú:**

Según el balance entregado por el presidente Alberto Fujimori, de los 526 sublevados en el motín senderista en el penal Miguel Castro, murieron 28, quedando heridos 20 y 421 se rindieron. El hecho logró elevar la popularidad del Presidente de un 82 a un 96 por ciento.(12/5/1992) AFP, IPS, EFE, NOTIMEX "El Día", México.

Según informes de prensa el grupo maoísta Sendero Luminoso recuerda doce años de sangrientas actividades con un saldo estimado de 26.000 muertos y daños a la propiedad por 21.000 millones de dólares. (18/5/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

Empresarios peruanos aceptaron la posibilidad de pagar un nuevo impuesto para reforzar la guerra del gobierno contra el terrorismo.(23/5/1992) EFE "La Epoca", Chile.

Cometiendo el más grave atentado en doce años, Sendero Luminoso hizo estallar cerca de 500 kilos de explosivos que dejaron un muerto y un centenar de heridos en Lima.(24/5/1992) UPI "El Mercurio", Chile.